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Le petit mot de la présidente 
 
Chers Membres, 
 
Nous voici arrivés aux prémices du printemps. Nous remercions tous les 
membres qui sont venus partager avec nous le souper précédent 
l’Assemblée Générale, ainsi que l’Assemblée elle-même. Nous sommes 
toujours heureux de vous rencontrer et d’entendre vos avis et vos 
propositions. 
 
Avec vous nous sommes plus forts. 
 
De ce fait nous avons décider de reconduire une sortie des membres en 
juin, sous forme d’un pique-nique chez Tatiana à Froideville, afin de vous 
faire découvrir son refuge tout beau tout neuf ! Nous devrons limiter le 
nombre de participants pour une raison d’organisation mais il y aura 
toujours une place de libre pour visiter le refuge. 
 
N’hésitez pas à nous rejoindre, nous serons très heureuses de vous 
accueillir. 
 
Je profite aussi de ce petit mot pour remercier notre trésorier Jean-Pierre 
Isabella, qui après plusieurs années de bénévolat, a cédé sa place à 
Magali et vaquera à d’autres obligations. 
 
Le comité le remercie chaleureusement pour son aide précieuse. 
 
Nous vous souhaitons un beau printemps !     
Anne-Laure 
 

 



Calendrier 

 
Nous vous remercions de bien vouloir réserver ces dates dans 
votre agenda. Vous retrouvez aussi le calendrier sur notre 
site : www.craci.org avec, dès que possible, plus 
d’informations sur les lieux de réunion. 
 
 

 
Prochaine activité : Pique-nique au Refuge CRACI de 

Froideville  
Dimanche 16 juin 2019 

10h-11h30 Thérapies naturelles pour cdi par Katia Notz 
Dès 11h30 apéritif et visite du refuge 

Suivi de pique-nique canadien 
Max 30 personnes 

Inscriptions : nathaliesallin@bluewin.ch 

 
 

*********** 
Prochaines expos: 

 Infos en allemand sur www.kleintiere-schweiz.ch 
IGM (Petits Animaux Suisse): 

 
http://www.kleintiere-schweiz.ch/index.cfm?Nav=908 

 
 

27-28.04.19   10h-17h Expo jeunes animaux  
Rodigari Gartencenter, Churerstrasse 21, 7013 Domat/Ems  

09.06.19 Expo jeunes animaux   Madiswilstrasse , 4917 Melchnau  
21-22.09.2019 Présentation de petits animaux  Schaukäserei, 3416 

Affoltern im Emmental 
23-24.11.2019 Expo Cavia Verein à 6032 Emmen 

 
 

www.craci.org 

 
CCP  17-303795-9 

Nouvelles des Refuges 

Par A-L Nicoulaz  

Le printemps arrive avec ses habituels changements de température. Il 
n’est pas encore temps de mettre les chons dehors mais on peut déjà 
nettoyer le matériel extérieur, désinfecter les maisons en bois et les 
gamelles, afin d’accueillir nos protégés en propreté quand le temps le 
permettra, quand on pourra marcher pieds nus sur le sol sans avoir froid, 
donc vers fin mai. 
 
Nous avons aussi eu affaire à plusieurs cas de chons dédiés à tenir 
compagnie à des enfants ou adultes faisant face à des troubles 
psychiques ou psychiatriques. Cela nous est toujours difficile à expliquer 
mais les CDI sont très sensibles. Malheureusement contrairement à un 
chat ou un chien qui peut se changer les idées en extérieur, les chons 
vivant en intérieur constamment avec une personne émotionnellement 
instable, vont souvent développer des stress importants avec des 
répercussions sur leur santé. Voilà pourquoi nous devons parfois répondre 
« non » à certaines demandes d’adoption, pour le respect des animaux.  
 
Nous développerons ce sujet dans le prochain journal du reste. 

 

 



LA GuineaPig Rescue 

Par Anne Marie Burgy 

Rencontre avec le « Los Angeles Guinea Pig Rescue » - Novembre 
2018 

Partie 1/2 

Lors de mon dernier voyage dans un Ranch en Arizona et rentrant 
par Los Angeles, j’en ai profité pour fixer un rendez-vous avec Saskia 
du LA Guineapig Rescue. Association qui fait le même travail que 
nous mais dans des dimensions plus « américaines »… et que nous 
avions aidés financièrement et en matériel lorsqu’ils avaient saisi 700 
cdi (qui en ont donné 1200 au final…). Je voulais voir comment 
fonctionne un refuge capable d’accueillir autant d’animaux. 

Voici en deux parties le récit de cette rencontre. 

Je m‘attendais à beaucoup de similarités par rapport à nos refuges 
du CRACI mais jamais d’une telle ampleur, la visite au LAGPR c’est 
l’activité du CRACI mais … puissance 10x !  

J’ai été accueillie par les 4 bénévoles responsables des samedis, 
journée ouverte au public pour les adoptions, les coupes de griffes, 
conseils et soins, et ai mis la main à la pâte avec plaisir, puisque en 
2 heures il a fallu nettoyer environ 40 cages, remplir les bouteilles 
d’eau, jeter la litière sale, balayer, préparer les stands et la table 
d’accueil.  

Le local principal contient environ 50 cochons d’Inde disponibles 
pour l’adoption et des espaces pour recueillir les abandons ; c’est à 
partir d’ici que le CRACI fonctionne comme le LAGPR, mais on 
verra qu’il y a aussi des différences notables dues à l’espace 
disponible et au climat : 

1. D’où viennent les cochons d’Inde ? Cela semble être universel, ils 
sont achetés en animalerie ou sur des sites de petites annonces 
(craigslist.org), souvent comme cadeau pour des enfants qui s’en 
lassent très vite ! Une longue discussion avec Saskia, fondatrice du 
refuge avec son mari, aboutit au même constat que nous, ces 
petits animaux sont trop souvent considérés comme des jouets, 
abandonnés sans scrupules dès qu’ils n’amusent plus. Comme chez 

nous, il y a les saisies vétérinaires, dont celle d’octobre 2017 qui a fait la 
« une » avec 700 cdis livrés à eux même dans une maison. Le LAGPR a 
recueilli 410 femelles, dont 80% en gestation. C’est ici que nous 
constatons une 1ère différence ; la loi ! Aux USA, un propriétaire peut 
disposer de son animal comme il le souhaite ; le mari de Sakia m’indiquait 
d’ailleurs que si vous tirez une balle dans la tête de votre cheval, vous ne 
serez aucunement inquiété. Par contre, le risque pour la santé des 
habitants généré par 700 cdis implique l’intervention des autorités. Le 
propriétaire des 700 cdis a accepté d’en remettre la majorité aux 
refuges, mais il en a conservé un certain nombre car c’est son droit. Selon 
Saskia, outrée de la mauvaise publicité qu’il lui a été faite, il a 
recommencé et sa maison se rempli de nouveau ! Malheureusement la 
loi ne permet pas la saisie sans consentement, la maltraitance et 
l’insalubrité sont par contre punies. 
Saskia s’insurge contre les animaleries qui vendent des cochons d’Inde 
produits en masse dans des usines d’élevage (« puppy mills »), 
contaminés par la pneumonie, infectés par la teigne, les poux et les 
acariens.  Mais comme ici, malgré les dénonciations, rien ne change ! 
 

 
Anne Marie et Saskia au Refuge 

  
 



2. Le refuge : situé à Chatsworth, à 50 minutes au nord de Los 
Angeles, il est constitué de plusieurs bâtiments, dont la maison de 
Saskia et son mari ; le local des adoptions, des écuries pour 
chevaux, des abris pour les autres pensionnaires (poules, dindes, 
cochons, chiens et chats) et bien sûr une grange où sont stockés le 
foin, la litière, les extrudés, les suppléments alimentaires et 
médicaments. Le lieu était au départ un refuge pour 
chevaux (Farralone Farms) géré par le mari. Saskia, passionnée de 
cdis a créé il y a 18 ans le LAGPR dans un local adjoignant leur 
maison.  En octobre 2017, pour accueillir les 410 cobayes du 
séquestre, 4 chevaux ont été déplacés et les cdis répartis dans 3 
boxes ainsi libérés. Les femelles ont été installées ensemble et, au fur 
et à mesure des mises bas, réunies avec leurs petits dans une cage 
(en hauteur).  Au sevrage, les mâles furent réunis dans un box 
séparé. On imagine la disponibilité et la rigueur qui ont été 
nécessaires afin de stopper la multiplication des cdis, avec des 
portées de 3 à 4 petits par femelle. 
Le refuge est construit sur un sol dur et sablonneux dans une zone 
au climat relativement sec et … chaud ! Si nos cdis doivent être 
protégés du froid et de l’humidité, la chaleur est LE PROBLEME du 
LAGPR. En été, l’humidité et les températures extrêmes rendent 
l’installation des « swampcooler » indispensable. Contrairement aux 
climatiseurs qui provoqueraient des pneumonies, ces machines, 
garnies d’étoffe alvéolée, aspirent l’air et l’assèchent, toute en 
faisant efficacement baisser la température.  Des bouteilles d’eau 
congelées disposées un peu partout dans les enclos sont très 
appréciées par les cdis. 
 

 

3. LAGPR, une association à but non lucratif, mais dont l’ampleur 
nécessite un financement conséquent ($ 350'000.- par an) pour assurer le 
salaire de 2 personnes, l’achat des stocks d’aliments (foin, extrudés, 
légumes frais), les produits de soins et le paiement des frais vétérinaires. 
Les sources financières sont les dons réunis grâce aux activités organisées 
sur le site (contrôle de santé, coupes de griffes, heures de cours et 
conseils), les revenus d’adoptions et d’abandons, la vente de fournitures, 
extrudés en vrac, matériel d’occasion, produit de soins spécifiques sur 
place et sur internet, les fêtes d’anniversaire, les revenus de pension.  Le 
démarchage de fondations charitables ou en faveur des animaux est 
important pour faire connaitre le LAGPR et comme source de fonds. Les 
nombreux appels, courriers et activités de prospection (« fundraising ») 
ont porté leurs fruits puisque pour la première fois durant l’été 2018 une 
organisation a versé $ 24'000.- au refuge.  

Les tarifs d’adoption sont peu élevés ($ 50.- pour 2 cdis et $ 125.- pour un 
trio avec un mâle castré), l’objectif premier étant, comme pour le CRACI, 
de trouver des familles pour les petits protégés plutôt que d’assurer la 
couverture des frais. Et n’oublions pas, le refuge est en Californie …  pas 
très loin de la « Silicon Valley », les dons peuvent être faits par carte de 
crédit, paypal, … Des revendeurs en ligne (Amazon, …) affichent des 
liens ou pop-up sur le site du LAGPR et chaque click rapporte de l’argent 
au refuge. La promotion du LAGPR se fait surtout par internet et via le 
compte Youtube. 

 

 

 



4. Les maladies : … c’est la même chanson des deux côtés de 
l’Atlantique … la teigne et la gâle ! 

La teigne est le problème numéro un au LAGPR. Dans le document 
de 2 pages distribué aux adoptants ou propriétaires de cochons 
d‘inde, il est indiqué que les animaux sont contaminés par la 
mycose par les contacts avec des individus malades, mais que la 
maladie peut aussi se déclarer en cas de stress ou de système 
immunitaire diminué (âge), les spores dont sont porteurs la plupart 
des cdis se développent et provoquent les plaques sur la peau. 

Le traitement simple recommandé est un bain avec un shampoing 
antipelliculaire ou des crèmes pour traiter les mycoses plantaires 
chez l’homme. Il faut impérativement sécher l’animal et désinfecter 
la cage. La lumière du soleil californien est un atout pour soigner la 
teigne, mais dans les cas plus graves, les bains d’Imaverol et autres 
médicaments sont bien entendu indispensables. 

Les problèmes dentaires et les pneumonies sont les autres maladies, 
mais il semblerait que leur survenance soit plus rare que chez nous. 

 

 
 

 
 
 
https://www.laguineapigrescue.com/ 

 

Suite dans le prochain journal… 

 
 



Spaghetti le battant s’en est allé 

Par Anne Marie Burgy 

Malheureusement Spaghetti s’en est allé… vous aviez suivi son 
sauvetage et tous les signes étaient au vert. Il allait pouvoir être 
castré pour pouvoir vivre une belle vie de chonchon avec une 
petite copine. 

Malheureusement Spaghetti n’a pas supporté l’opération et il s’en 
est allé 3 jours après l’intervention. 

En plus des carences, il était certainement touché par un fort taux 
de consanguinité. On sait que cela provoque parfois des problèmes 
cardiaques. Même si c’est exceptionnel et que nos vétos maîtrisent 
très bien les narcoses chez les NAC, les quelques jeunes CDI que 
nous avons perdus lors des narcoses étaient tous consanguins 
malheureusement... 

Pauvre petit tu auras vraiment payé le prix fort de la stupidité de 
certains humains qui font naître pour le profit et sans amour ni 
connaissances.  

Des pensées aussi pour Poucet, partit dans les mêmes conditions 
chez Magali. 

 

Repose en Paix petit Spaghetti, tu t’es bien battu… 

Pique-nique des membres 16.06.2019 
 
Le dimanche 16 juin, nous vous invitons à partager un pique-nique 
canadien chez Tatiana à Froideville afin de découvrir notre nouveau 
refuge rénové et passer un agréable moment entre passionnés de chons. 
 
10h à 11h30  
Information par Katia Notz sur les diverses thérapies naturelles adaptées 
aux cochons d’Inde 
 
Dès 11h30 
Apéritif offert par le CRACI et visite du nouveau local du Refuge 
 
Ensuite Pique-nique canadien 
 
Pour des raisons de place, le nombre de participants est fixé à un 
maximum de 30 personnes. Les inscriptions auprès de 
nathaliesallin@bluewin.ch ou 079/583.07.26 seront prises par ordre 
d’arrivée. 
 
      

 

 



Assemblée générale 
vendredi 25 janvier 2019 
Restaurant du Stand de Vernand à Romanel s/Lsne 
 
Repas en commun à 18h30 puis Assemblée.  
 
Présent-e-s : Anne-Laure Nicoulaz, Anne Marie Burgy, Tatiana 
Cherpillod, Christelle Frei, Magali Philippin, Nathalie Sallin, Katia 
Notz, Elisabeth Mariller, Sandrine Goedecke, Nicole Zeltner, Myriam 
Simond, Stéphanie Berner, Carole Balmat, Bettina Roeder, Sonja et 
Walther Klee 
 
Excusé-e-s : Magali Ardovino Jego, Priska Küng, Jean-Pierre Isabella, 
Fleuriane Gubler, Françoise Marbach, Mary-Luce Freis 
Ordre du Jour 
 

1. Election des scrutateurs 
2. Adoption du procès-verbal de l’Assemblée Générale 

2018 
3. Décharge du Comité pour 2018 
4. Mot de la présidente et de la vice-présidente  
5. Présentation des activités du Club en 2018  
6. Comptes 2018 
7. Fixation du montant des cotisations et frais 

d’abandon/adoption 2020 
8. Prévisions budgétaires du Club  
9. Elections 

a) président et gestion des membres 
b) vice-président 
c) secrétaire 
d) trésorier (J-P Isabella annoncé sortant) 
e) vice-trésorier 
f) adjoint/s au Comité 
g) réviseur des comptes 

10. Propositions du comité, informations concernant l’IGM 
11. Propositions des membres 

 
 
Début de la séance à 19h50 
 

1. Election des scrutateurs 
Katia se propose comme scrutatrice. Vu le nombre, le 
comité est autorisé à voter. 

 
2. Adoption du procès-verbal de l’AG 2018 

PV accepté sans remarque à l’unanimité. 
 

3. Décharge du Comité pour 2018 
A l’unanimité. 
Les membres du comité et leurs aides se présentent pour les 
membres qui viennent pour la première fois. 
 
 

4. Mot de la présidente et de la vice-présidente 
 

Anne-Laure remercie les amis du club depuis ses débuts, les nouveaux 
arrivants, membres, actifs ou sympathisants, vétérinaires qui nous aident 
avec des tarifs spéciaux, et surtout, vous les membres du Comité qui vous 
investissez sans compter. 
 
L’année 2018 a été plutôt « normale », malgré 1 séquestre sur Neuchâtel 
(25 animaux). Nous avons eu la chance de pouvoir rénover entièrement 
le refuge de Froideville grâce à plusieurs dons. 
 
Nous avons aussi édité le livret pour expliquer les CDI aux enfants 
« Caramel et ses amies », qui a été traduit en allemand par Priska et édité 
en allemand aussi. 
 
Le club fait un geste envers les membres du comité pour les remercier de 
leur engagement.  
 
 
En ce qui concerne les informations à donner : 

178 membres au 01.01.2019 (dont 14 membres d’Honneur/ 7 
membres du Comité/1 Sponsor et 5 membres avec cotisation 
offerte contre leur aide = 151 cotisants). 8 nouveaux membres en 
2018  et  13 démissions ou membres qui ne paient plus ou ne 
donnent plus la nouvelle adresse. Légère baisse du nombre des 
membres mais nombreux dons importants. 
 
 



Recueils de CDI pour 2018 :  
Magali à Colombier: 43 abandons et 13 naissances = 56 CDI  (dont 
3 décès) (1 séquestre de 25 CDI confiés par le Refuge du 
Cottendard (NE) en octobre 2018). 
Tatiana à Froideville: 131 entrées = 35 mâles, 11 castrés, 22 
naissances, 51 femelles, 12 retours ou échanges. 
 
Anne Marie à Genève: Uniquement des transferts, ils ont tous été 
transférés et décomptés sur Froideville ou Neuchâtel sauf 2 recueils. 
Anne-Laure à Tatroz: 7 recueils  
TOTAL pour 2018 : 194 CDI recueillis 

 
Mot de la vice-présidente : 

Année 2018 plutôt calme malgré tout. Rénovation du 
Refuge de Froideville. Gros chantier, vider la pièce, les 
animaux. Super agréable de travailler dans ces nouvelles 
conditions. 
 

Mot des refuges: 
Tatiana : voir son petit mot. 
 
Anne Marie : année calme, mais beaucoup de pensions. 
 
Magali : Année calme, pas de cas de mauvais traitement 
ou d’abandon en masse sauf en fin d’année. Magali en a 
pris la moitié chez elle. Tatiana en a pris l’autre moitié. 27 
bébés vivants au final pour ce séquestre de 25 adultes à la 
base…. 
 
Anne-Laure : pas grand-chose à Tatroz cette année, peu de 
demandes dans sa région. Passablement de téléphones du 
Valais. Il nous manque un point de recueil au Valais car les 
personnes ne veulent pas rouler pour nous les amener « si 
loin ». 
 
Ces refuges montrent notre utilité. 
 

En 2005 le refuge de Combremont avait été annoncé aux services 
vétérinaires. En 2009 nous avons déménagé le refuge à Froideville 
mais nous avons oublié de l’annoncer. Depuis la nouvelle loi, il 

faudrait faire la formation FSIFP qui permet de détenir un refuge de 6 à 19 
animaux, pour plus de 19, il faut le CFC de gardien d’animaux. La 
formation FIPS pour les CDI n’existe pas en français actuellement. Idée de 
faire une formation conjointe CDI-Lapins avec la Colline aux lapins. Elle 
existe en français po ur les lapins et a été mise en place par la Colline aux 
lapins, contact a été pris avec Elena Grisafi. 
Anne-Laure a contacté la DGAV, services vétérinaires (Mme Perret) pour 
savoir comment autoriser le refuge de Froideville sans cfc de gardien 
d’animaux (reconnaissance de l’expérience ?). Nous allons officiellement 
déclarer le refuge de Tatiana. Tatiana et Anne-Laure vont préparer ces 
papiers, ensuite un vétérinaire cantonal passera faire une visite 
d’inspection. Ils vont évaluer si les compétences acquises valent une 
validation d’acquis CFC. 
 
Nous commençons par le refuge de Froideville, mais il faudra également 
normaliser le refuge de Magali auprès du Canton de Neuchâtel. C’est le 
CRACI qui paiera les formations FIPS. 

 
Discussion a lieu sur les différentes formations dans le monde animalier 
suisse romand.  

 
5. Retour sur les activités de l’année 2018 

 
Janvier 2018 : Fribourg 2018, manifestation qui est organisée tous les 20 
ans. Présence du CRACI sur le stand qui présente les cochons d’inde et 
l’IGM. Expérience étonnante, par rapport au non respect de certains 
visiteurs, mais de bons moments passés ensemble et présentation saluée. 
Expérience intéressante mais la partie exposition n’est pas ce que le 
CRACI souhaite promouvoir. 
 
Passeport Vacances : Tatiana continue comme les années précédentes. 
Ateliers très appréciés. 

Anne-Laure a finalisé son texte et ses dessins d’un livret qui explique aux 
enfants comment soigner les CDI. Il a été imprimé et envoyé à tous les 
membres. 
 
Pour nos 25 ans : 17.06.2018 Sortie à Etziken pour assister au jugement de 
l’exposition avec nos amis de Cavia Verein 



 
6. Comptes 2018 et révision des comptes, décharge du comité 

 
Jean-Pierre est sortant. L’année se termine avec une perte de 
13’263.88 à cause de la rénovation du refuge de Froideville. Merci à 
la fondation I-dee pour leurs deux dons. 
 
Le vérificateur des comptes, Fleuriane Gubler, a procédé à la 
vérification des comptes le 20 janvier 2019 et propose la décharge 
du comité.  
 
Anne-Laure remercie pour tout le travail effectué. 
Décharge du comité validée à l’unanimité. 

 
7. Fixation du montant des cotisations et frais 

d’abandon/adoption 2019 
Abandons/adoption, pas de changement. Cotisation unique 
de 30.- depuis le 01.01.2015. Inchangée pour 2019.  
Pour les frais d’adoption on reste à 40.- pour l’animal seul et 70.- 
pour le couple. 
Tout le monde est d’accord. 

 
8. Prévisions budgétaires 

Comme nous avons eu bcp avec la rénovation du refuge en 2018, 
l’année 2019 sera calme au niveau budgétaire. Nous attendons des 
informations pour les éventuelles formations FSIFP mais elles seront 
certainement sur 2020 (2000.- par refuge et pas personne, donc 
8000.- à prévoir + frais d’essence). 

 
9. Elections 

 
Présidente et gestion des membres : Anne-Laure Nicoulaz 
Vice-présidente : Tatiana Cherpillod 
Secrétaire : Christelle Frei 
Trésorière : Magali Philippin 
Vice-Trésorier : poste non repourvu car plus nécessaire 
Adjoints au comité : Nathalie Sallin et Anne Marie Burgy 
Réviseur des comptes : Myriam Simond 

Election acceptée à l’unanimité. 
 

10.  Propositions du comité et informations IGM 

Au niveau des sorties, aucune n’est prévue pour l’instant cette année. 
Anne-Laure demande leur avis aux membres. Repas, sortie ? Quelles sont 
les préférences ? Idée de se trouver pour un pique-nique (repas 
canadien). Eventuellement une visite du refuge de Froideville ? 16 juin, 22 
ou 29 septembre ? Nous irons donc chez Tatiana. 
Pas d’information spécifique de l’IGM, sur le site internet différents cours 
figurent (en général organisés en Suisse allemande en allemand mais 
traduction possible si intérêt). Le cours FBA n’est toujours pas proposé en 
français. La prochaine séance des délégués de l’IGM aura lieu le 8 mars 
2019. 

 
11. Propositions des membres 

Anne Marie propose de refaire un courrier aux vétérinaires avec les 
informations à mettre en salle d’attente ainsi que des actualités, rappeler 
que le CRACI existe. 
Pas d’autres propositions 
 

Clôture de la séance à 22h05      Ch. Frei 
 

 
Fifie et Rourou, à adopter à Tatroz 


